

**Hijos de la Rebeldía :**  
**Somos una Historia de Lucha**  
Estadio Víctor Jara, 25 de noviembre de 2000.



Somos cinco las generaciones reunidas hoy en este acto político-cultural, nos vemos y reconocemos. La historia cobra un sentido especial cuando la vivencia se traspasa, de a poco somos protagonistas de tiempos ancestrales que se hacen presente. Nos volvemos carne en nuestras raíces y la buena memoria nos permite reconocernos.

Desde los tiempos de resistencia indígena de Lautaro se remontan las demandas de tierra, cultura, justicia y libertad del Arauco actual. Luchas de liberación por la independencia de las corrientes plebeyas, se hermanan en el proyecto Bolivariano y Guevarista de la Patria Grande, somos los bandidos que asolaron la tranquilidad de los explotadores y de los dueños de la tierra, recorriendo el salitre y organizando la lucha obrera.

Somos los rotos insumisos, que en la experiencia fundacional de los tiempos de Recabarren encontraron herramientas de construcción y movilización, los miles que marcharon y organizaron la Central Única (la combativa) en tiempos de Clotario. Nos volvimos corridas de cerco, ocupamos e hicimos producir las

industrias, construimos nuevas poblaciones en las tomas de terreno. Levantamos nuestra soberanía, luchamos y creamos poder popular. Así la patria nueva creció en el desvelo constructor que da el talento creativo, en un envidiable estado de vigilia una nueva generación se transformó en impulsora de cambios profundos. Se multiplicaban los Miguel Enríquez en cada organizador popular.

Nos vemos en las imágenes de Salvador Allende defendiendo la soberanía popular de la brutalidad de los poderosos, son muchos los intereses y privilegios de los ricos como para dejar que se los arrebatan y no por única vez fueron defendidos a sangre y fuego. Con mucho dolor aprendimos, vimos que la institucionalidad de los ricos siempre estará al servicio de los patrones, por lo cual harán lo que quieran y lo que sea por defenderla. Con esto quedó demostrado que las fortalezas del campo popular no pueden centrarse en los canales por el mismo sistema diseñados. El gobierno y el poder popular nunca fueron sinónimos y desde aquí cargamos con una dolorosa enseñanza, tal vez la más valiosa. Sabemos como responden los poderosos al avance popular.

Desde la clandestinidad y los campos de concentración aprendimos a desafiar la dictadura, en la acción de resistencia armada, callando en la tortura, rayando murallas en las noches, dejando las patas en la calle para amplificar la voz libertaria; organizando las luchas por los derechos humanos, reuniéndonos calladamente en las capillas populares, reorganizándonos en la olla común de la población. Los allanamientos nos sorprendieron más de alguna noche y las imágenes quedan guardadas en rincones enrabiados, el atropello, las corridas, balazos y luces invadían nuestras esquinas. La dictadura se hacia sentir con su represión en todos los ámbitos y también se hacia sentir el arma libertaria de Raúl Pellegrini y los combatientes de la Resistencia Popular. A punta de violencia los ricos transformaron el sistema económico y así nuestras condiciones de vida.

Desde del exilio apoyamos la lucha democrática y creamos las condiciones para prepararnos para volver, nos inflamamos con música y experiencia de resistencia y avance continental, aprendimos de Cuba, Nicaragua y Salvador; solidarizamos y combatimos con nuestros pueblos hermanos y ellos por nosotros.

Pegadito las primeras protestas. Los cadenzos se hicieron cotidianos; las vecinas junto al cura de los pobres, Andre Jarlan, organizaban los primeros auxilios y enseñaban a caminar pegadito a las murallas, los cabros tirando cocinas viejas en las esquinas elegidas, "y va caer", ollas, peñascos, bombas molotov, "y va caer". Tiempos de resistencia sin duda, y en el creciente combate a la dictadura se reflejaba la generación de los hermanos Vergara Toledo, la juventud combatiente se hacia plaga en distintos frentes y tareas.

Este largo camino de resistencia fue el que sembró desde abajo el campo de lucha democrática de todo el pueblo y debilitó la dictadura militar. Pero el no haber logrado construir la fuerza material que respaldara los avances políticos de la rebeldía de masas, y sobre todo la división de la izquierda, impidió que el término de la dictadura abriera las puertas a una salida democrático popular.

**La Concertación de los de arriba y la exclusión de los de abajo.**

Los Aylwin, los Frei y los Lagos con sus izquierdistas neoliberalizados, se encaramaron sobre los hombros de la lucha antidictatorial de nuestro pueblo y no demoraron mucho en concertarse con los militares, los grandes empresarios criollos y extranjeros, y los personeros de la derecha, para llevar adelante con la bendición de la jerarquía eclesiástica, un proceso de transición democrática en que, como por arte de magia, todo quedó igual que antes. A los militares se les perdonó impunemente sus crímenes y con sus mismos privilegios siguen hasta el día de hoy tutelando la vida política nacional. A los empresarios se les aseguró la continuidad del orden neoliberal para que puedan seguir privatizando el patrimonio nacional, súper explotando a los trabajadores, endeudando al país, destruyendo el medio ambiente, y acumulando más y más riquezas mientras millones de compatriotas vivimos en la marginalidad y la precariedad. Los políticos macucos, llámense de derecha, de centro, o incluso ese montón de care´rajas que se auto titulan de izquierda, se pusieron todos de acuerdo para compartir entre ellos los privilegios de un sistema de gobierno y parlamentario que aparenta ser democrático, pero que es totalmente elitista, corrupto y excluyente. Los jueces tampoco se quedan atrás en la podredumbre institucional, en sus vínculos con el narcotráfico, y en las prácticas legales discriminativas. Los aparatos represivos se han mantenido modernizando sus técnicas de control y castigo, y las cárceles siguen repletas de presos sociales y también de revolucionarios, que como siempre los pone el pueblo.

Los chilenos hemos vivido durante la década del noventa el reino de la Concertación de los de arriba y la Exclusión de los de abajo. La lucha popular fue desalojada y la participación, una reivindicación olvidada en función del cuoteo y la imposición de los consensos cobardes y cupulares de los nuevos gobernantes. Con suerte, las organizaciones populares se transformaron en "beneficiarios" pasivos de proyectos gubernamentales, cuando no en un estorbo para los técnicos y sus políticas macroeconómicas.

Mientras tanto, los sectores y organizaciones sociales y políticas populares, dispersos y divididos, aislados también por las maniobras comunicacionales de la transición, perdimos progresivamente convocatoria social y efectividad en nuestro actuar. Nos costo entender lo que sucedía. El desgaste, el engaño y la confusión hicieron mella en muchas de las personas que se la jugaron en la lucha antidictatorial, y la derrota del campo popular trajo los fantasmas del conformismo y las desesperanza. La incapacidad que tuvimos de levantar alternativas democráticas, populares y revolucionarias nos hicieron retroceder y nos llevaron en más de algún momento al inmovilismo.

### **De la Derrota se Sale Luchando.**

Sin embargo pese a estar presos de la inercia del periodo anterior y la represión ahora disfrazada de democracia, los sectores más organizados del campo popular mantuvimos encendida la llama de la lucha revolucionaria y poco a poco nos replegamos a nuestros espacios seguros.

La buena memoria es un virus que se desata de generación en generación y eso es peligroso. No les alcanzaron las Cárceles de Alta Seguridad, no les alcanzaron las políticas manipuladoras de proyectos, no nos engrupieron las sonrisas ni las

narices prominentes. De la derrota se empezó a salir luchando. En las poblaciones, en las industrias, en las universidades, en los campos mapuches, a través de toda la patria fueron extendiéndose una multiplicidad de organizaciones sociales, políticas, culturales, educacionales, de derechos humanos y de las minorías discriminadas, de prensa alternativa, cientos, miles de núcleos locales que desde la base practican la democracia directa, reproducen relaciones solidarias, despliegan aspiraciones, actividades y luchas populares, reconstruyen el alma rebelde de nuestro pueblo. Aprendimos hace mucho tiempo que la practica jalona las ideas, y esto llevado al plano político nos dice que solo en la lucha se constituye el pueblo.

### **La Bancarrota de la Transición Concertacionista.**

A una década de iniciada la transición vivimos una profunda situación de deterioro económico provocada por la continuidad y perfeccionamiento de un modelo de acumulación capitalista que no sólo beneficia a muy pocos chilenos, sino que también es altamente vulnerable a los vaivenes económicos mundiales. Una situación económica en la que el gobierno y los empresarios cargan los costos de las deficiencias del "modelito" a los pobres y a los sectores medios: elevados niveles de cesantía que afectan principalmente a los jóvenes populares y crecientemente a microempresarios y sectores técnicos y profesionales; sectores productivos completos que ven amenazada su actividad, cuando no a punto de desaparecer, como es el caso de los trabajadores textiles, del cuero y calzado, de los pescadores artesanales, de la pequeña minería, etcétera. La migración forzada de los campesinos que se trastocan en temporeros, el encuadramiento de los comuneros mapuche cercados por las grandes empresas forestales, la incertidumbre de los portuarios y los tripulantes de flotas en los puertos del país.

Cientos de familias arrojadas al calvario del endeudamiento por creer que el consumo les podía abrir la puerta al mundo de los jaguares. Y después el desempleo, los intereses usureros o simplemente el encarecimiento de la vida les han despertado a una dura realidad, que afecta también a quienes, por ejemplo, han buscado resolver de forma digna, dentro de las alternativas que parece ofrecer el sistema, su sueño de la vivienda propia para encontrarse a la vuelta de los años en la calle o arriesgando todo su patrimonio bajo la amenaza del embargo. Es la situación también de miles de jóvenes que han buscado continuar sus estudios superiores, que se ven afectados no sólo porque el sistema educacional del país se está desmoronando, sino también porque cada día se hace más inaccesible por sus elevados costos. El deterioro laboral instala la inseguridad como forma de vida, el temor al desempleo como herramienta desmovilizadora y, en este país, donde mandan los grandes grupos económicos, la Concertación hace su opción preferencial por los ricos discriminando a la pequeña y mediana empresa.

### **La inseguridad como forma de vida**

La falta de oportunidades y la corrupción de las instituciones facilitan y promueven la inundación de las poblaciones con pasta base, y dejan hacer a los carteles de traficantes, como una forma de controlar y llevar a la pasividad de los paraísos químicos a toda esa juventud popular que no tiene nada que perder y si mucho que ganar en un proceso revolucionario. La inseguridad se instala en nuestras

comunidades y al poder no le importa mientras no le toquen sus intereses. Por el contrario, la inseguridad es la otra cara del control de los aparatos represivos, es un obstáculo a la organización de los sectores populares y medios y la excusa para mantener siempre bajo sospecha a los pobres y a los distintos, a los que usamos el pelo largo y somos más bien negritos, a los que se sujetan el pantalón a medio pote y usan la ropa ancha, a los que tenemos pinta de trabajador.

Esta situación genera por sí misma un desmentido de la cacareada apatía política de las personas, en la medida en que en forma incipiente, pero de manera sostenida, van siendo más los sectores que se organizan autónomamente para enfrentar en forma directa y colectiva sus problemas, desbordando los canales de participación restringida y de comparsa que promueve la Concertación, que en la práctica buscan bloquear, absorber o amortiguar cualquier demanda o expresión política que pueda transformarse en un cuestionamiento al funcionamiento del sistema en su conjunto.

### **Democracia desde abajo**

No votar, votar nulo o votar en blanco no expresa sólo desinterés. También, y más justamente, muestra escepticismo y rechazo a un sistema de participación electorero donde no se puede resolver nada fundamental, precisamente porque la Concertación y la Derecha se han puesto de acuerdo en cuestiones básicas - económicas e institucionales- y operan conjuntamente en un régimen electoral binominal que les permite alternancia en el poder y exclusión de cualquier expresión política independiente. Si planteamos esto último, no es porque creamos que reformando la Ley Electoral "ahora sí" que vamos a poder hacer cambiar las cosas desde dentro del sistema. No. Creemos que la base de un movimiento popular que aspire a la transformación de nuestra sociedad se prefigura en los cientos de organizaciones populares de base que día a día buscan resolver las necesidades del pueblo en forma autónoma, antagonista y radical.

### **El único diálogo: entre el pueblo organizado**

Ante el progresivo desarrollo de estas organizaciones, ante demandas no satisfechas y problemas no resueltos, Lagos nos ofrece participación a través de sus famosas mesas de diálogo, donde se nos propone hipotecar las posibilidades de desarrollo autónomo de nuestras fuerzas pretendiendo sumergirnos en una vorágine de negociaciones inconducentes y contradictorias con nuestros propios intereses. Es la mesa de diálogo con los Mapuche, buscando aislar a las comunidades más consecuentes y combativas combinando negociación y represión para mostrar que los caminos autónomos son inconducentes. La mesa de Derechos Humanos, el engendro que pretende cerrar un tema persistente -la justicia-, salvando a los milicos de los altos mandos de sus responsabilidades criminales y así también evitar salpicar a los políticos teletubbies que colaboraron de buen grado con la dictadura, redefiniendo el rol de sus FF.AA. como reserva en un segundo plano y restituyéndoles su carácter "profesional". La mesa laboral, que pretende dilatar las necesarias reformas, hacer pisar el palito de seguros de desempleo y flexibilizaciones varias y parar y dilatar la rearticulación de una organización de trabajadores combativa y no de dirigentes amarillos que por un

puerito le bajan felices los pantalones a los trabajadores frente al gobierno y los empresarios. La probable mesa de "educación" que entrampe tanto a los profesores organizados como a las dirigencias estudiantiles. En definitiva, cualquier mesa que se levante para darle tiempo al gobierno de apagar los incendios de a uno, poniendo plata, palabras y represión. Ante esto, afirmamos que el único dialogo que nos sirve es el que reúne al pueblo organizado. Sabemos que la única mesa que nos convoca es la que organiza la marcha, el acto, la asamblea y la protesta. Tenemos una visión distinta de sociedad, un proyecto de vida mucho mejor y más justo, que no se construye mediante pactos ni mesas de diálogo.

### **Nuevo pacto de los de arriba.**

Si la Concertación mantuvo su votación en las últimas elecciones municipales, no es porque la gente continúe creyendo en su "vocación democrática", sino por el temor a que el vacío que produce el desgaste y el agotamiento del bloque Concertacionista sea llenado y suplido por los cantos de sirena de la derecha de Lavín, el Opus Dei y los militares, que blanqueada por la propia Concertación, hoy avanza ganando peligrosas posiciones en las recientes elecciones municipales, confundiendo y generando ilusiones en amplios sectores de nuestro pueblo. En un intento desesperado por evitar su inevitable bancarrota la Concertación, olvidándose una vez más del pueblo, se propone negociar un nuevo "Pacto Nacional" con los grandes empresarios criollos y extranjeros, los militares y la Derecha para dar por terminada la transición mediante nuevos maquillajes institucionales que faciliten la continuidad del actual régimen oligárquico neoliberal.

De nada sirve la autocrítica de la Concertación. Más Concertación ahora, es un intento desesperado por mantener las posiciones en la perspectiva de un reordenamiento de sus fuerzas políticas. Puede ser el estertor del moribundo, pero si no se construye una alternativa de izquierda el sepulturero será Lavín y sus tecnócratas jóvenes, su ejército de beatos fanáticos del Opus Dei y el neoliberalismo, que gana posiciones incluso en los sectores populares.

### **Confluencia popular para una sociedad mejor.**

Se va extendiendo la conciencia de que para nada sirven las autoflagelaciones de la moribunda Concertación y de que solo la construcción de una nueva izquierda democrática y revolucionaria puede combatir con éxito la creciente presencia derechista en los sectores populares. El avance de Lavín no es sólo responsabilidad de la Concertación, lo es también de la actual dispersión de las miles de organizaciones del campo popular, y de la desunión de los sectores revolucionarios y consecuentes de la izquierda. Si todos los colectivos sociales y organizaciones políticas populares no confluyamos, no podremos avanzar en la lucha contra el orden neoliberal y en la construcción de una alternativa de sociedad mejor.

Nuestra alternativa de sociedad tiene su eje estratégico en la construcción del poder popular, única garantía de que todos los chilenos compartamos una democracia no excluyente, directa e informada; una democracia que no se restrinja a la elección esporádica y mercantilizada de candidatos ajenos impuestos por el

dinero, si no que extienda la participación y el control ciudadano a todos los ámbitos de la vida política, social, económica y cultural del país. Queremos terminar con el sistema de castas judiciales, militares y policiales que monopolizan la ley, la violencia y el castigo. Construiremos colectivamente un nuevo sistema de justicia, de recuperación social, y de seguridad democrática con directa participación ciudadana.

Nuestra concepción económica es más eficiente y sólida porque en vez de basarse en la competencia destructora y la especulación financiera, se sustenta en la cooperación creativa y el desarrollo productivo, en la distribución equitativa de la riqueza, en la garantía de trabajo pleno, y en condiciones de vida dignas y seguras para todos. Nuestra modernidad no es excluyente pues entiende el desarrollo científico y tecnológico al servicio del bienestar del conjunto de la sociedad y del desarrollo de una relación equilibrada y sustentable entre el ser humano y el medio ambiente.

Estamos construyendo desde ya relaciones humanas igualitarias que se oponen a toda discriminación étnica y segmentación social, y nos proponemos fundar una nueva soberanía plurinacional y de integración social.

Rechazamos la mercantilización de la cultura, promovemos las expresiones culturales auténticas de todo el pueblo, entre nosotros hay espacio y respeto a la más amplia diversidad de identidades.

Propiciamos una profunda reforma educacional que garantice una enseñanza pública y gratuita de excelencia, orientada a la formación de hombres y mujeres solidarios e integrales, preparados tanto para el desempeño laboral técnicamente avanzado y productivamente innovador, el desarrollo de una mentalidad crítica y libre, con una sólida moral social y personal. Si. Somos revolucionarios porque nos oponemos a la cultura capitalista de destrucción, porque no aceptamos esclavizar nuestras vidas al inmoral utilitarismo mercantil, porque creemos que construyendo fraternidad podemos vivir todos mejor.

### **Nuestra América Bolivariana**

Nuestro proyecto de patria nueva rechaza decididamente la globalización neoliberal que ambiciona un mundo totalmente dominado por las grandes corporaciones internacionales. Rescatamos la concepción alternativa de integración bolivariana que alienta la construcción de la Comunidad Latinoamericana de Naciones. Si los pueblos de nuestra América no integramos una patria grande, no tendremos la posibilidad de resguardar nuestra independencia política, de que nuestra voz común sea escuchada y respetada en el mundo, no podremos viabilizar un proyecto de desarrollo económico y social soberano que nos permita insertarnos ventajosamente en la economía mundial, que este atento al resguardo de nuestra biodiversidad y asegure un desarrollo cultural autónomo.

Los casi 500 millones de latinoamericanos no podemos dejar que las empresas transnacionales y sus gobiernos serviles decidan nuestro destino. Nunca como hoy ha tenido tanta actualidad y atingencia la revolucionaria concepción

continentalista del Comandante Ernesto Che Guevara, pues es cuestión de vida o muerte que los pueblos de nuestra América se pongan en movimiento para construir desde abajo su integración social, política y cultural, sin la cual no es posible lograr una integración económica al servicio de las grandes mayorías que habitan esta región del mundo.

### **Ya no basta con la solidaridad**

En esta última década se han extendido los vínculos horizontales y redes de las más diversas organizaciones de indígenas y campesinos sin tierra, de sindicatos obreros y de pobladores urbanos, colectivos universitarios y culturales, comunidades religiosas populares, movimientos políticos autónomos, y muchos otros que solidarizan entre sí. Pero entre ellos surge la inquietud de que ya no basta con la solidaridad, de que es necesario desplegar una intervención popular latinoamericana para enfrentar conjuntamente las políticas neoliberales impuestas por los organismos financieros y comerciales internacionales, para luchar contra el Plan Colombia que pretende extender el intervencionismo militar norteamericano a sudamérica, para coordinar una política de resistencia informativa y cultural contra los monopolios transnacionales de la comunicación que han invadido la región, y muchas otras necesidades de lucha común. Es el momento de que emerja un nuevo sujeto histórico, el ciudadano latinoamericano. El momento de compartir soberanías. De que confluyamos con los movimientos populares del continente para construir democráticamente nuestro futuro común.

### **Avancemos en la construcción revolucionaria**

El proceso revolucionario no se iniciará con una lejana conquista del poder, la nueva sociedad del poder popular la debemos comenzar a construir aquí y ahora.

Estamos hablando de construcción, de consolidar nuestro proyecto unitario sobre las firmes bases del pueblo organizado. La confianza en nuestras propias fuerzas aleja los fantasmas de la dispersión y los referentes vacíos de viejo cuño. Es la lucha concreta y cotidiana del pueblo que se organiza la que propicia el encuentro del joven poblador con los trabajadores que resisten la flexibilización laboral; la que permite al estudiante alimentarse de cada casa que se levanta en las nuevas poblaciones construidas al calor de las tomas que golpean la propiedad de los poderosos; la que hace de la cultura popular una herramienta de formación y desarrollo del talento creativo. La construcción de organización y conciencia es nuestra forma de luchar, juntándonos para intervenir, para golpear más fuerte.

Este acto en el cual nos reunimos es una muestra de que la confluencia ya es un proceso en marcha, pues cada día son más los colectivos de base, en especial los del espacio poblador, que establecen formas de coordinación territorial urbana. Un ánimo similar se extiende en algunos espacios estudiantiles, sindicales, entre los pescadores, los profesores, los colectivos culturales y de derechos humanos. Estas experiencias nos demuestran que es provechoso construir desde la base espacios de organización y lucha conjunta.

### **Confluir respetando la identidad de cada organización.**

Hemos aprendido que es posible confluir respetando la identidad de cada organización, asumiendo el desafío de una de las tareas más urgentes del periodo que nos toca vivir, el construir la convergencia del pueblo organizado. Nuestras herramientas de construcción nos permiten elaborar nuestras propuestas políticas y acordar iniciativas de acción conjuntas de manera democrática, desarrollar formas permanentes y funcionales de coordinación. Hemos comprobado que todas las formas de organización y lucha son útiles mientras alienten la movilización activa del pueblo, permitiéndonos alcanzar mejores condiciones de vida y contribuyendo a la acumulación estratégica de fuerza social revolucionaria. En este proceso no hay pastores, porque ninguno tendrá jamás el oficio de oveja.

Gracias a ese esfuerzo perseverante de organización y lucha, las organizaciones sociales y políticas alternativas hemos podido contribuir a la reactivación de la movilización social de sectores de nuestro pueblo. Pero este mismo trayecto recorrido nos ha hecho tomar conciencia que, por más que se multipliquen estas iniciativas de base por todo el país, si no superamos la actual atomización y confluimos en una creciente acción social, política y cultural conjunta no podremos avanzar a una fase superior de nuestra lucha libertaria.

### **Reconstruir el campo popular.**

La reconstrucción del campo popular, su transformación en movimiento político, requiere, además de nuestros esfuerzos por multiplicar las organizaciones sociales y populares, acercarnos con otros compañeros y organizaciones de izquierda, instalando voluntades de acuerdo que impliquen elevar los niveles de acción conjunta. Los dedos de la reconstrucción del campo popular requieren ser el puño que golpee a los poderosos. Sabemos que el anclaje territorial nos permitirá ir descubriendo las claves para dotarnos de más y mejores herramientas de intervención política, pero sólo la articulación del pueblo organizado nos permitirá proyectar una voz y una fuerte intervención política nacional.

Nuestra convocatoria busca aportar a la confluencia, no en la cancha que los poderosos rayan, no una unidad para conseguir mediante algunos votos un silloncito por ahí. Llamamos a articular nuestros trabajos para construir el proyecto de la revolución chilena, a forjar la unidad de los Rebeldes incansables y abrir paso con nuestras luchas a la soberanía popular.

### **Continuemos la lucha unidos.**

De este encuentro salimos fortalecidos en nuestra rebeldía, decididos a desplegar nuestra voluntad de unidad, construcción y lucha en todos los sectores de nuestro pueblo y a través de todo el país.

En el año 2001 avanzaremos en la creación de nuevos instrumentos para la lucha popular y revolucionaria. Desde la base social, la movilización activa, y la reflexión colectiva, fundamentaremos y levantaremos una plataforma de lucha común por la soberanía popular y los derechos sociales de todos los sectores de nuestro pueblo. Desarrollaremos espacios de educación popular, para emprender mejor preparados las grandes tareas que tenemos por delante, y formar el nuevo liderazgo joven.

Haremos escuchar la voz de los de abajo fortaleciendo las diversas expresiones de prensa, comunicación, cultura y agitación popular. Iremos ensayando colectivamente, decidiendo democráticamente, y construyendo con perseverancia formas superiores de organización que permitan al emergente movimiento popular intervenir con más fuerza en la escena política nacional.

La tarea fundamental es seguir la construcción y la unidad del movimiento popular en nuestros territorios locales, en nuestros espacios de trabajo, en la expresión de nuestras identidades, en la articulación de los intereses sociales comunes y en la creación de nuestra cultura popular.

En los barrios populares daremos nuevo impulso y articulación a la lucha de los allegados y los sin casa en las acciones de movilización directa por la vivienda, en la lucha por el mejoramiento de los servicios urbanos y una mejor calidad de vida. Debemos asumir nosotros mismos la seguridad de nuestras poblaciones desarrollando la autodefensa y la recuperación social frente al avance de delincuencia y el narcotráfico, pero sin olvidar jamás que es la lucha por el cambio revolucionario de esta sociedad injusta y excluyente la única forma de terminar con estas lacras del capitalismo. Por eso debemos construir y extender una sociabilidad popular alternativa, en especial entre los jóvenes, impulsando la coordinación de las organizaciones juveniles en sus territorios, abriendo espacios de desarrollo cultural, recreación y educación propios.

En este movimiento por subvertir desde abajo el orden neoliberal, la construcción y lucha en el ámbito educacional tiene primera importancia. Durante el próximo año es imperativo avanzar en la construcción de la unidad del movimiento estudiantil rebelde y del profesorado crítico, levantando con fuerza sus propuestas y reivindicaciones por una docencia liberadora y un sistema de enseñanza moderno, igualitario, humanista y abierto a todos los niños y jóvenes de nuestra sociedad cualquiera sea su condición de vida.

Oponerse al nuevo plan laboral y luchar por la plena recuperación de los derechos laborales, contra la desocupación y el trabajo precario, por el reajuste salarial y una seguridad previsional y de salud efectiva y digna, para lo cual debemos fortalecer el movimiento laboral autónomo en la industria, los servicios, el agro y la minería.

Debemos unirnos los trabajadores por cuenta propia, los pescadores, el artesanado, la pequeña y mediana empresa urbana y rural, fortaleciendo nuestras organizaciones gremiales y respaldándonos mutuamente en la lucha contra el enemigo común, las grandes corporaciones capitalistas y la globalización neoliberal que nos agrede, ahoga y aniquila. Los consumidores populares, las amplias capas endeudadas de nuestra sociedad, debemos confluir en la lucha contra los monopolios comerciales y las financieras usureras.

### **Unidad con diversidad.**

La unidad dentro de la diversidad es la gran avenida por la cual debemos marchar juntos al amplio movimiento en defensa de los derechos humanos y sociales, la

libertad de los presos políticos, los derechos de la mujer y los niños, de las minorías sexuales discriminadas, los derechos ecológicos igualitarios para todos los seres humanos, de nuestra madre tierra y los hermanos animales. ¡Y cómo no convocar al fortalecimiento de la alianza entre el pueblo pobre chileno y el pueblo mapuche que lucha por la recuperación de sus tierras ancestrales y su autonomía como nación!

### **Por la soberanía popular.**

Lograremos pasar a una etapa superior de construcción del nuevo movimiento popular solo mediante la confluencia de las luchas sociales de todos los sectores explotados, oprimidos, discriminados y marginados de nuestro pueblo. El verdadero avance cualitativo lo lograremos uniendo nuestras luchas sociales con la lucha política e ideológica conjunta por la soberanía popular. Sólo así acumularemos la fuerza que nos permita imponer desde abajo límites e impedir que se consolide el nuevo "Pacto Nacional" mediante el cual los dueños del poder y la riqueza pretenden reforzar su dominación.

Tenemos la confianza que avanzaremos en la construcción de espacios emergentes de poder popular y en la extensión de una cultura democrática revolucionaria. En esta lucha no estamos aislados, es la misma lucha que llevaremos adelante junto al movimiento popular latinoamericano.

Son estas las razones, y también los sentimientos, que nos han reunido a los hijos e hijas de la Rebeldía para manifestar ante todo nuestro pueblo nuestra voluntad de construcción y lucha común. Llegó el instante histórico de confluir en nuestra rebeldía para marchar juntos por las grandes alamedas de Chile y de nuestra América hacia la construcción de la nueva patria popular.

En esta lucha se avanza con todos y a nadie se espera

---

### **"Somos Hijos de la Rebeldía"**

cuando la noche se hace más oscura es cuando más se acerca el amanecer,  
mas aún, si en medio de la complicidad del silencio y la oscuridad,  
hemos cultivado el amoroso sueño de un amanecer repleto de vida,  
satisfecho de justicia y saturado de libertad  
porque la vida, nuestra vida,  
es acción creadora, es memoria y fuerza combativa;

trinchera en la que se escribe cotidianamente la historia.

Somos HIJOS DE LA REBELDIA,

nos sentimos herederos de Leftraru, Manuel Rodríguez, Bolívar,

Recabarren, la rebelde Gabriela y Neruda, don Clotario, el Che, Tania la guerrillera,

la Violeta, Víctor Jara, Allende, Miguel Enríquez, el cura Jarlan, los hermanos Vergara Toledo, Raúl Pellegrín...

y tantos otros hombres y mujeres que han luchado y siguen luchan por un mundo mejor; pero por sobre todo, nos identificamos con ese gigante del cual somos parte y que hace posible la existencia de seres ejemplares en la lucha y el compromiso:

**EL PUEBLO ORGANIZADO!**

para nosotros la patria no es otra cosa que testimonio de vida, es solidaridad, es resistencia, es dignidad;

la patria es el pájaro que vuela libre, el río torrencioso y el árbol sobreviviente de la depredación capitalista;

así como también patria es la Patria Grande que vamos creando a punta de internacionalismo.

somos de diferentes generaciones, venimos de distintos procesos y dificultades,

de organizaciones políticas, sociales y culturales diversas, sintiendo la necesidad de la convergencia,

no la que se convoca, sino la que se teje al calor de los esfuerzos por aportar a construir el movimiento popular del nuevo siglo

Juntos nos proyectamos hacia la unidad, sin renunciar a nuestra diversidad;

impulsando la autogestión, la autonomía, la radicalidad y la independencia de nuestras organizaciones,

como forma definitivamente antagónica al sistema de dominación actual.

estas condiciones y potencialidades son el soporte de nuestros puntos de encuentro, esperando paso a paso avanzar en la generación de más y más espacios de expansión de los organizados y sus luchas;

así iremos fortaleciendo nuestros procesos y construcciones particulares, iremos sumando hacia un proyecto común a muchos desmovilizados y desencantados.

y porque somos HIJOS DE LA REBELDIA decimos a mil voces:

no más desilusión y aislamiento

acuñando la diferencia vamos gritando que somos más;

resistiendo la marginación,

luchamos contra el neoliberalismo,

venceremos la dominación

SI A LA ALEGRIA,

SI A LA LIBERACION,

SI A LA SOLIDARIDAD,

SI A LA REVOLUCION!

---

## **HIJOS DE La REBELDIA**

Dic.31-2000 Santiago-Chile

A las hijas e hijos de la rebeldía...

Un abrazo fraterno y solidario en estas horas en que un nuevo año se aproxima, con su carga de desafíos y sueños a construir.

Un abrazo en el compromiso que lo propuesto esa noche en el Estadio Víctor Jara lo lograremos entre todos, cada cual en su faena y juntos en la tarea común de construir la convergencia y la unidad dentro de la diversidad.

La unidad de las rebeldías gestadas desde el pueblo para la lucha del pueblo.

En este abrazo de fin de año, abracemos fraternalmente a todas las hijas e hijos de la rebeldía que en nuestra patria, en nuestro continente y en el mundo entero luchan incansablemente por los derechos de los explotados, los oprimidos, los marginados y los discriminados.

Hagamos del 2001 un año de unidad y lucha de

Los Hijos e Hijas de la Rebeldía.

SANTIAGO DE CHILE,

DICIEMBRE 2000

---

Conferencia de Prensa

Nov.25-2000 Santiago-Chile

"HIJOS DE LA REBELDÍA".

### **UNA EXPERIENCIA POLÍTICA SOCIAL Y CULTURAL INÉDITA.**

Con cerca de 4.000 de personas se realizó el Acto Político Cultural

Fue un acto de militantes, de activistas, de pueblo organizado.

Muchos rostros que se reencontraban, muchos abrazos de la cultura de la izquierda, de rodriguistas, de miritas, cristianos, jotosos, socialistas, y también fue un encuentro de distintas generaciones.

Fue un acto de rescate de la historia de las luchas populares, de presencia de los grandes líderes de nuestro pueblo,

El acto se inició con el testimonio de pobladores, jóvenes, estudiantes, niños, mujeres, trabajadores, etc. quienes desde el público manifestaron su voluntad y necesidad de confluir desde sus distintas identidades en esta propuesta común.

El acto transitó por diversos momentos, en los que la memoria y la acción se mostraron desde la población, el trabajo, los pueblos originarios, la dominación ideológica, las luchas latinoamericanas, para concluir con una propuesta de construcción y convergencia .

En lo artístico articuló muralismo popular con videos de gran riqueza estética y política, con un libreto que guió la presentación de diversos artistas tales como Transporte Urbano, La Contru, dos gigantescas batucadas, raperos populares, Negro Alberto, Pancho Villa, Patricia, Tricahue, el grupo rock indigenista Los Vejara, la propuesta latinoamericana de Arauca, Preludio y otros más.

El acto estuvo impregnado de una nueva estética, la voz y el deseo de los jóvenes de Hijos e Hijas de la Rebeldía.

Con mucha fuerza, alegría, colorido, energía y combatividad.

Distintos colectivos y organizaciones políticas se fueron sumando a la preparación de este encuentro, con el propósito de alentar la confluencia de organizaciones sociales, políticas y culturales populares como:

El Encuentro de Organizaciones Populares, el Cordón Popular de Educación, ODEP, los allegados de Ilusión Buinense, Frente Patriótico Manuel Rodríguez, Comité de Refugiados peruanos en Chile, convergencia de izquierda de la Usach, Sindicato de operadores postales, Trabajadores de Correos y Telégrafo, Movimiento de Izquierda Revolucionaria, Colectivo Revuelta, Marea Roja, Coordinadora por la Liberación Animal, Colectivo Mercado Negro, Radio de la Universidad de Chile, Radio Utopía, Radio Tierra, Colectivo de Trabajadores CCTT, Partido de los Trabajadores, Grupo de Acción Popular (GAP), Izquierda Cristiana, Centro Cultural Los Nadie, Los Bohemios del Bosque, Inquietando desde el Margen de Chillán. Movimiento Juventud Rebelde, Ecoceanos, Revista Abya Yala, Militancia Popular, Colectivo Rescatando Palabra y Memoria, ex presos políticos y decenas de colectivos que constituyen una interminable lista de adherentes a esta sorprendente y dinámica iniciativa de confluencia política cultural desde abajo.

Historia secreta de su preparación. La preparación del acto duro tres meses, pues se buscó asegurar la participación de los colectivos y organizaciones adherentes.

En lo artístico participaron 200 trabajadores de la cultura popular, entre músicos, muralistas, videístas, batuqueros, raperos, bailarines, los que habitualmente trabajan en su realidad local, para hacerlo ahora en un escenario nacional.

Más de 300 personas participaron de los aspectos organizativos tanto de habilitación del estadio, como del montaje del escenario, salud y seguridad.

Para romper el evidente cerco informativo se desarrolló una red de apoyo con periodistas, radios populares, brigadas de muralistas, papelógrafos, afiches, entrega de volantes, etc.

Todo ello fue acompañado de innumerables reuniones y encuentros con colectivos sociales y organizaciones políticas de Santiago y regiones cercanas (Valparaíso, Chillán, Llay Llay, etc.) en las cuales se conversó sobre el propósito del acto como parte de un proceso de convergencia popular.

Es un signo muy importante a destacar que en nuestro fragmentado campo popular, se unan tantas organizaciones de base y activistas políticos, demostrando que es posible -respetando la identidad de cada cual- desarrollar espacios de construcción y lucha conjunta.

El espíritu imperante ha sido extraordinariamente unitario,

que avanzamos con todos,

y ya a nadie se espera.

Muchas Gracias a todos nosotros, que somos todos.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:  
<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a:  
[archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

